

MUJER RURAL ORGANIZADA, UNA FORMA DE SOBREVIVIR EN MEDIO DEL CONFLICTO ARMADO INTERNO COLOMBIANO

Angie Lorena Mahecha Pérez¹

María Alejandra Mahecha Caicedo²

Magnolia Rivera Cumbe³

El presente escrito pretende dar a conocer un proyecto investigativo llevado a cabo desde la academia y las comunidades campesinas de las regiones del Alto Magdalena y el Tequendama, agrupadas en la Asociación para la Promoción Integral de Comunidades Rurales (Asopricor), pertenecientes a estas regiones, protagonistas de cada uno de los trabajos realizados con estas comunidades.

Las categorías investigativas que soportaron el proyecto giraron alrededor del rol de la mujer rural, organización y desarrollo comunitario y conflicto interno armado. En ese sentido, para la recolección de la información se implementó la metodología de La Colcha de Retazos propuesta por el Centro Nacional de Memoria Histórica y la conformación de un grupo focal en el cual se aplicaron entrevistas estructuradas y semi estructuradas.

¹ Estudiante de Trabajo Social VIII Semestre, integrante del Semillero Observatorio de Innovación Social y Comunidades Rurales del Programa Trabajo Social, Uniminuto Sede Cundinamarca Centro Regional Girardot. Correo electrónico: lorenaperez02.96@gmail.com No. de Celular: 3015266340

² Estudiante de Trabajo Social VIII Semestre, integrante del Semillero Observatorio de Innovación Social y Comunidades Rurales del Programa Trabajo Social, Uniminuto Sede Cundinamarca Centro Regional Girardot. Correo electrónico: alejamahecha75@hotmail.com No. de Celular: 3133614237

³ Trabajadora Social, Especialista en Planeación, Gestión y Control del Desarrollo Social, Maestrante en Territorio, Conflicto y Cultura. Profesora investigadora del programa de Trabajo Social. Líder del Semillero Observatorio de Innovación Social y Comunidades Rurales. Uniminuto Sede Cundinamarca Centro Regional Girardot. Correo electrónico mrivera@uniminuto.edu No. de celular 311 4614042

Teniendo en cuenta que el período de tiempo estudiado fue de 1998 a 2008, se concluye que la colectividad y la organización de ellas como mujeres fue el “escape” a la adversidad, fueron ellas quienes se colocaron “los pantalones” para salvaguardar la vida no solo de sus familias sino la de sus vecinos.

Durante las últimas dos décadas, el rol de la mujer en las comunidades rurales colombianas cambió, según el Informe de Mujeres y Guerra, Víctimas y Resistentes en el Caribe Colombiano realizado por el Grupo de Memoria Histórica (2011), refirieron los diversos cambios y transformaciones que desempeñaron las líderes asesinadas y otras mujeres de la población civil caribeña, quienes sobrellevaban las afectaciones cotidianas de la guerra. Siendo este uno de los precedentes que obligó a las mujeres a sumar nuevas tareas para subsanar los vacíos dejados por la muerte de sus familiares y allegados, nuevos roles tuvieron que afrontar dentro de una situación de vulnerabilidad extrema, quedando convertidas en jefes de familia con todas las responsabilidades que ello acarrea en la cotidianidad laboral, económica y social. Todo ello evidenció el activismo que han presentado las mujeres en procesos de reclamaciones y luchas sociales, y cómo en el curso del conflicto se hicieron más visibles y se organizaron como voceras o promotoras de iniciativas de memoria y resistencia.

A partir de este Informe, se logró comprender el ejercicio de liderazgo desarrollado por las mujeres en sus comunidades, y su ruptura con los marcos del mundo doméstico al cual han estado asociadas casi de forma exclusiva. Debido a lo anterior, las investigadoras pertenecientes al semillero de investigación mencionado al inicio de este documento, definieron la siguiente pregunta de Investigación: ¿Cuál fue el rol de la mujer rural en los procesos de organización y desarrollo comunitario en el escenario del conflicto armado interno colombiano en los años 1998 - 2008 en la vereda Alto Palmar, municipio de Viotá Cundinamarca? Teniendo en cuenta en primera instancia que en la actualidad se precisa de una nueva concepción del desarrollo del campo, desde un escenario en el que se involucre la contribución de la mujer con una perspectiva de género y con la participación de los distintos actores sociales en los diferentes procesos y proyectos de desarrollo, que integra el papel de esta población a los aportes significativos en busca de estrategias de promoción de ideas y proyectos productivos en el actual escenario del postconflicto.

El presente proyecto de Investigación incluyó la revisión de documentos previos que se realizaron para comprender el tema de estudio conforme a la organización y desarrollo comunitario, por parte de la mujer rural enmarcado en el conflicto armado interno colombiano que vivieron las veredas de Viotá. Esta exploración se hizo de forma organizada y coherente, especificando la importancia del soporte teórico para esta temática y conceptos dados por diversos autores que abordaron criterios

apuntados hacia el fundamento de las categorías de análisis relacionadas: rol de la mujer rural; conflicto armado interno colombiano; organización comunitaria; y desarrollo comunitario.

En relación a la primera categoría, mujer rural es definida según el Instituto Colombiano de Desarrollo Rural INCODER (2013) como:

“Aquella que sin distinción de ninguna naturaleza e independientemente del lugar donde viva, su actividad productiva está relacionada directamente con lo rural, incluso si dicha actividad no es reconocida por los sistemas de información y medición del Estado o no es remunerada”.

Las mujeres rurales en el contexto colombiano se enfrentan a la invisibilización de su actividad productiva, al despojo, al desplazamiento y a la violencia sexual, que se incrementó en las regiones del conflicto armado (Jaramillo, 2013)⁴. En otras palabras, ha sido un proceso evolutivo el de la mujer rural en esa apropiación y reconocimiento de su labor, no sólo como la persona dedicada a las labores domésticas, ellas también han reemplazado en muchas ocasiones al hombre en diferentes entornos de participación en áreas del campo pero a la vez, en empresas u organizaciones que promueven el cambio social por medio de acciones de liderazgo y creación de proyectos productivos encaminados al bienestar de sus propias comunidades.

En cuanto a la categoría del conflicto armado interno colombiano se tomaron en cuenta las aportaciones del informe General del grupo de Memoria Histórica denominado Basta Ya-Colombia: Memorias de Guerra y Dignidad (2013), documento que recopiló las memorias del conflicto desde hace más de 50 años, revelando la enorme magnitud, ferocidad y degradación de la guerra librada y las graves consecuencias que estas secuelas han dejado como impactos sobre la población civil⁵.

Por otra parte, la categoría de organización comunitaria, contribuyó a desarrollar estrategias de análisis colectivas que representan el sentir de la comunidad, lo que la organización les heredó como proceso de integración social de personas y grupos, facilitando la satisfacción de intereses y necesidades comunes (González Esperanzas, 1994). En este caso, este elemento permitió identificar la importancia de conformar grupos comunitarios con un mismo interés, al permitir la ejecución de acciones tendientes a enfrentar una o varias problemáticas sociales al interior de una comunidad y con ello, ejemplificar la conformación

⁴Patricia Jaramillo: Coordinadora del semillero de Investigación en Desarrollo Rural-Universidad Nacional de Colombia “Mujer Rural, en el círculo invisible” (2013).

⁵ El conflicto, callejón con salida: Informe Nacional de Desarrollo Humano para Colombia (2003).

del Grupo el Progreso, al que pertenecer las mujeres partícipes de esta investigación, e integrado en su totalidad por mujeres rurales, víctimas sobrevivientes del conflicto armado interno colombiano en la vereda Alto Palmar del municipio de Viotá Cundinamarca; mujeres dedicadas a trabajar con la producción de la harina de plátano.

El desarrollo comunitario, como última categoría incluida en el proyecto investigativo, se basó en el aporte dado por el autor Ezequiel *Ander-Egg (2005)*, *quien refiere este tema sobre aquellas comunidades que impulsan su propio desarrollo y resuelven sus problemas más agudos. El autor advierte que hoy, las pretensiones son más modestas pero al mismo tiempo, más realistas e irrealizables, de lo que se trata (en las actuales circunstancias) es integrar / articular los programas de desarrollo de la comunidad en el desarrollo local y la acción comunitaria*⁶. *En este sentido, esta categoría es una forma de entender cómo el panorama del país debe cooperar con estos programas para mayor fortalecimiento y desarrollo de sus comunidades en especial las rurales.*

A partir de lo anterior, el proyecto de investigación se enmarcó en un *tipo de estudio cualitativo-descriptivo que utilizó la metodología del Centro Nacional de Memoria Histórica denominada “Colcha de Retazos”, la cual busca identificar y obtener, de manera organizada y sistemática, elementos que reposan en los imaginarios colectivos o mundo simbólico de los grupos, para reconstruir a partir de ellos, las redes de sentido compartidas. Con esta reconstrucción es posible identificar aspectos como la información, el conocimiento y la disposición a la acción, pero también, ahondar en las creencias, actitudes, valores, sentimientos y emociones que subyacen a un fenómeno social, en este caso, el conflicto armado interno vivenciado en la comunidad de Alto Palmar Viotá (Consortio ECHO Caracola, 2010)*⁷.

Teniendo en cuenta que la información recopilada comprendía datos a través de experiencias únicas vivenciadas por la población objeto, las cuales fueron recolectadas a través de la técnica de la entrevista, esta fue individual y colectiva, los cuestionarios fueron semiestructurados, al mismo tiempo se aplicaron otros instrumentos como la cartografía social en la cual graficaron un hito significativo

⁶ Burbano, A. C. (s.f.). Apuntes sobre Desarrollo Comunitario .

⁷ Consortio ECHO Caracola: Grupo de expertos de diferentes áreas de conocimiento, que diseñan, ejecutan y evalúan proyectos de comunicación, destinados a conectar objetivos de mejora para las condiciones de vida de las comunidades urbanas y rurales.

para la vereda “día del desplazamiento”. Todas las anteriores técnicas e instrumentos fueron diseñados para dar cumplimiento al objetivo propuesto: describir el rol de las mujeres rurales organizadas comunitariamente en medio del conflicto armado Interno colombiano, concretamente en la vereda Alto Palmar, Viotá.

Para lo anterior se conformó un grupo focal con cinco (5) mujeres rurales pertenecientes a este contexto para un ejercicio representativo de aquellos sucesos ocurridos por grupos al margen de la ley; se referencia que esta zona fue afectada por las FARC y las Auto Defensas Unidas de Colombia (AUC), antagonistas acérrimos que no tuvieron contemplación con la población civil. El estudio e interpretación de cada caso, a partir de sus relatos y narraciones en donde manifestaron los impactos a nivel familiar, social y comunitario, incluyendo las transformaciones del rol reproductivo o tradicional (madre, esposa, ciudadana) al productivo (tareas generadoras de ingresos, específicamente en el ámbito comunitario con actividades agrícolas).

Los resultados obtenidos en el contexto rural de Viotá, permitieron la obtención de varios hallazgos y contribuciones. En primera instancia, la mujer rural en los años mencionados se dedicaba a labores de tipo doméstico y a raíz de los hechos generados por el conflicto armado interno colombiano y los impactos de la violencia en esta población, se vieron obligadas a asumir otras responsabilidades, transformando sus roles al interior de la familia y de esta manera, convirtiéndose en el principal sostenimiento económico y afectivo del hogar, por la pérdida de sus seres queridos y el desplazamiento forzado presentado en la vereda Alto Palmar por parte de grupos armados, quienes azotaron la región del Tequendama, marcando la vida de toda la población, especialmente la de las mujeres. Un nuevo comienzo para esta población representó la esperanza de vivir en una comunidad que reconstruyó el pasado, en un hoy que representa grandes lecciones y aprendizajes de vida enmarcados en procesos de resistencia de estas mujeres viotunas.

Asimismo, el rol de la mujer rural enmarcado en el escenario del conflicto armado interno colombiano, representó el establecimiento de acciones de valor a partir de sus propias prácticas y vivencias en este contexto, donde enfrentaron hechos traumáticos, los cuales significaron una construcción colectiva de reivindicación y a la vez, se dieron a la tarea de generar una estrategia para afrontar los impactos del conflicto a través de la organización del Grupo el Progreso y los roles desempeñados por cada una de las mujeres rurales en esta región de Viotá, generando transformaciones que le permitieron tener un reconocimiento social de acuerdo a las nuevas tareas, actividades y proyectos emprendidos por ellas como asociadas al Grupo el Progreso.

Con este trabajo investigativo se logró identificar que los procesos de organización y desarrollo comunitario de las mujeres rurales pertenecientes a Alto Palmar, se enmarcaron en la consolidación de ideas planificadas y organizadas por las integrantes del Grupo el Progreso, para llevar a cabo la materialización de iniciativas y proyectos que tenían por objeto satisfacer las necesidades fundamentales de la comunidad y expresado por ellas mismas a través de las entrevistas aplicadas y testimonios recopilados en el trabajo de campo, en donde se evidenció la participación de la propia comunidad para lograr su bienestar y mejoramiento. Estas representantes reconocieron un factor importante en estos procesos de organización y desarrollo en los cuales se debían determinar las aspiraciones y deseos de las personas, eligiendo entre la colectividad varias soluciones que permitieran llegar a acuerdos y consensos en general. En este caso, el Grupo el Progreso implementó este aspecto como elemento indispensable para su conformación, en donde cada una de las integrantes desarrolló actividades mediadas por sus opiniones, fomentando así, la organización y el cumplimiento de objetivos trazados en el grupo, para promover la cohesión comunitaria y de esta manera, generar cooperación de todos los participantes hacia el desarrollo comunal, sin importar la crudeza del conflicto interno armado.

Se concluye que la realización de la investigación se reflejaron experiencias y aprendizajes en el ámbito personal y profesional, importantes para cada una de las estudiantes, quienes llevaron a cabo este trabajo, implementando espacios de diálogo e interacción con las víctimas sobrevivientes del conflicto armado interno. En cada uno de los encuentros y conversaciones se apuntaba al logro de los objetivos planteados respecto a la descripción del rol de la mujer rural en los procesos de organización y desarrollo comunitario. El contacto con estas mujeres contribuyó a la exploración de sentimientos significativos por parte de los hechos traumáticos vívidos, ya que estos no habían sido tratados de manera colectiva, cada una guardaba un relato único de cada situación.

En efecto la recolección de la información, hace parte de un proceso de sensibilización ya que las emociones represadas de sufrimientos, rabia, desolación e impotencia por cada una de las mujeres que relataron sus testimonios, es una representación del valor, del respeto por un pasado que hoy se recuerda y que las anima a construir un futuro para sus nietos; partieron de un proceso creativo con sentido y significado de los eventos dolorosos y los impactos a nivel personal, familiar, social y comunitario producto de estos hechos que no solo marcaron la vida de una región como fue Viotá, sino de otras, pertenecientes al contexto colombiano.

El país se encuentra ad portas de la implementación de los acuerdos de paz, dejando atrás el flagelo de la violencia que por más de 50 años fue perpetrada por las FARC. Como investigadoras no desconocemos que aún hay grupos armados al margen de la ley que hacen presencia bélica en algunos territorios del país. De la región del Tequendama, a la fecha solo hay datos cuantitativos reportados por la oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados sobre la violencia en Viotá, por sus casi 4.000 desplazados registrados. Más allá de esta cifra no hay datos cualitativos que permitieran entrever de qué forma los pobladores y en especial las mujeres de la región solventaran tan dura y cruda realidad.

El anterior contexto nos llevó a realizar un proyecto de investigación social, el cual diera cuenta de cómo en estos pobladores y las mujeres campesinas de Alto Palmar en Viotá encararon la situación a través de la organización y el desarrollo comunitario.

El proceso de paz las motivó a compartir con nosotras sus experiencias, aumentando así, el interés por realizar un trabajo de campo documentado con los parámetros y lineamientos de un proyecto que le apuntara a esa reconstrucción de memoria histórica significativa, como un precedente para otras investigaciones y sobre todo, para esta comunidad que ha permanecido silenciada por años en medio del dolor, temor, miedo y sufrimientos por cada uno de sus habitantes.

Referencias Bibliográficas

Burbano, A. C. (s.f.). Apuntes sobre Desarrollo Comunitario .

Caracola, Consorcio Echo. (octubre de 2010). *Las colchas de retazos*. Obtenido de <http://www.consultingecho.com/media/files/docs/a9colchas.pdf>

Centro Nacional de Memoria Histórica (2013) ¡BASTA YA! Colombia: Memorias de guerra y dignidad. Bogotá: Imprenta Nacional.

Ezequiel Ander Egg. (2006). *La problemática del desarrollo de la comunidad*. . Buenos Aires, Argentina: Lumen Hvmánitas.

Jaramillo, P. (10 de Febrero de 2013). UN Periódico. *Mujer rural, en el círculo invisible*.

Mahecha, M., Mahecha., A. (2017). *Procesos de organización y desarrollo comunitario a partir del rol de las mujeres rurales en el escenario del conflicto armado interno del*

país. Estudio de caso en la vereda Alto Palmar municipio de Viotá Cundinamarca.
Proyecto de Grado UNIMINUTO.

*INCODER. (2013). Mujer rural. Recuperado de:
<https://www.procuraduria.gov.co/portal/media/file/INCODER.pdf>*

Programa de las Naciones Unidas para el desarrollo en Colombia (2011). Informe Nacional de Desarrollo Humano " Colombia Rural, Razones para la esperanza".

Programa de las Naciones Unidas para el desarrollo en Colombia (2003). Informe Nacional de Desarrollo Humano para Colombia " El conflicto, callejón con salida". Bogotá, Colombia.